Mtra. Laura Karina Mares Ortega Mtro. Sergio Adrián Escalona Villegas 3r semestre Doctorado en Investigación de la Comunicación Facultad de Comunicación





Para el despojo no hay contingencia

Análisis del discurso en colectivos socioambientales de la Zona Metropolitana de Guadalajara durante el COVID19.

INTRODUCCIÓN

La contingencia sanitaria trajo consigo el aislamiento social, sin embargo la destrucción de los espacios naturales no cesó. Por lo que los movimientos socioambientales modificaron sus procesos de acción comunicativa para continuar su lucha. En este escenario las redes sociales jugaron un papel importante. El presente estudio analiza los mecanismos de denuncia, diálogo e interacción virtual de dichos colectivos con la ciudadanía y con las autoridades para contrarrestar los despojos territoriales.

COMUNICACIÓN CIUDADANIA TERRITORIO MOVIMIENTOS ACCION OCIOAMBIENTALES COLECTIVA

METODOLOGÍA

La metodología se basa en un análisis hermenéutico de los mensajes generados en Facebook, de los eventos vi tuales o presenciales generados para dialogar con la comunidad y con la sociedad en general y los códigos virtuales que usan para mantener el accionar colectivo interno, indagaremos las estrategias comunicativas que han empleado para acercarse a las instituciones y autoridades para generar sus denuncias y peticiones.



Durante casi un mes los colectivos estuvieron respetando las medidas de contingencia a tal grado que su actividad en las redes sociales prácticamente fue nula. Empero las y los integrantes de los colectivos se vieron en la necesidad de retomar sus actividades puesto que las diligencias en contra de éstos no cesaron aún ante la pandemia.

Se revisaron 57 publicaciones en Facebook, donde se observa que, su principal sentido se enfoca en la denuncia y puesta en común de la situación que están padeciendo. Es importante resaltar que para el colectivo nombrar directamente a las personas responsables es esencial en su lucha, Lemus, Navarro y Pablo Lemus poseen una fuerza importante pues es el nombre del presidente municipal de Zapopan, municipio donde se encuentra el Área Natural Protegida BENSEDI.

OBJETIVO

El objetivo es examinar dos luchas

que acontecen en la Zona Metropolita-

na de Guadalajara donde se ven reflejadas

problemáticas socioambientales, se trata del

Zona Metropolitana de Guadalajara (ZMG) aseguran que el despojo territorial en las urbes no ha

cesado.

Los integrantes de Coamil Federalismo empezaron a comunicarse con otras personas mediante tallares virtuales y video donde muestran a la sociedad su trabajo y las actividades que colectivamente realizan.

Este colectivo se considera un espacio comunitario, de vecinos que se reúnen a ocupar el camellón, es decir a apropiárselo. Por ende, mostrarle a la población las actividades que realizan, su proceso y los frutos que les brinda es indispensable para lograr acercar a otras personas y crecer la comunidad vecinal que se apropia de dicho espacio.



en Defensa del Noncel. Event: Ela brossco're propin (2020)

construcción

Note de pulatras de minsapo en Facebook del Commi Salvabouque en defenso del Nissonii. Fuente: Elaboración propia (2026)

La conungencia ha alejado físicamente a las personas, sin embargo, el uso de las redes sociales ha ayudado a mitigar la distancia social, gracias a ellas la sociedad se ha podido comunicar vía remota por lo que la cercanía no se ha perdido del todo. Para los movimientos socioambientales de la Zona Metropolitana de Guadalajara han sido indispensables para comunicarse con la sociedad, mostrar su problemática y ejercer presión a las autoridades para solucionar favorablemente al cuidado y protección del territorio.

Sin embargo, el diálogo entre los movimientos socioambientales y la sociedad es limitado, pues en comentarios realizados por las personas existe una respuesta de los colectivos mínima que no permite la construcción del diálogo o las reflexiones entre ambos sujetos. Este diálogo reflexivo es indispensable para que la sociedad resignifique el territorio que habita, sin el no habrá una comunica(e)ión, es decir, no existe la posibilidad de generar una comunicación que permita la construcción de una acción colectiva.



ocupaelcamellon mantenimiento cuadrilli

BIBLIOGRAFÍA

sergio.escalonavi@anahuac.mx laura.maresor@anahuac.mx